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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Con un emotivo mensaje se
reconoció al licenciado Miguel Ángel
Vargas Quiñones, uno de los
promotores y artífices del
Radiomaratón, evento que hoy ha roto
paradigmas, metas y ha mostrado la
generosidad de miles de
duranguenses.

Corría el año 1999 cuando la
Sociedad Mexicana de Ingenieros, el
"Conejo" Salas, el licenciado Miguel
Ángel Vargas (dep) y figuras como
Jorge Herrera Delgado (dep) y
Guillermo Adame Calderón y otros
duranguenses con la nobleza de sus
corazones, hicieron un propósito de
doble intención: hermanar a la
Universidad Juárez del Estado de
Durango y al Instituto Tecnológico de
Durango y hacer un benéfico acto a
favor de los niños duranguenses, así
nació la idea del Radiomaratón, que en
1999 se habría fijado la meta dos mil
juguetes para el año 2000.

A 24 años y a unos meses de la
partida del licenciado Vargas, se le
recordó por parte del gobernador del
estado, Esteban Villegas Villarreal,
desde muy temprana hora en las

transmisiones que se realizaron a
través de las diversas estaciones de
radio, se reconoció a este hombre,
como parte de los inicios de este gran
evento y en la noche, prácticamente al
cierre del mismo.

Después de un gran desfile de
instituciones, gobiernos, familias,
ciudadanos e incluso niños que
contribuyeron con la causa, la familia
Vargas Carrete acudió al escenario a
entregar un número importante de
juguetes como parte del ritual que les
enseñó su padre, el licenciado Miguel
Ángel Vargas y que él hacía cada año.

Desde su viuda, la señora Chelito
Carrete, hasta su nieto más pequeño,
Hernán, estuvieron presentes en esta
entrega directamente de las manos del
gobernador Esteban Villegas y su
esposa Marisol.

Con un nudo en la garganta, Karmina
Vargas, hija mayor de licenciado
Vargas y a nombre del periódico
Contexto, emitió un discurso donde
agradeció que la tradición del
Radiomaratón permanezca.

"Estamos contribuyendo, aunque sea
con un granito de sonrisas para todos
los niños de Durango, yo sé que desde
arriba en el cielo, hay alguien muy
contento de que se siga con este
evento", externó recibiendo como

respuesta el aplauso del público.
El gobernador por su parte expuso,

"en la mañana que arrancamos este
Radiomaratón estábamos en cabina
Marisol y yo en el radio y yo les decía
desde las ocho de la mañana, que
había un personaje (porque fue un
personaje en Durango) que había
iniciado con esto y que todos los
noviembres, diciembres, se estaba
presente desde muy temprano con su
medio de comunicación... es un
hombre muy querido por todos
nosotros y hoy le queremos entregar
un reconocimiento a su familia y un
fuerte aplauso a don Miguel Ángel
Vargas hasta donde esté, hasta el cielo,
desde allá seguramente nos está
mandando todas sus bendiciones
como siempre".

Entre los aplausos, la presidenta del
DIF Estatal, Marisol Rosso entregó y
leyó el reconocimiento con calidez
hacia un gran ser humano que siempre
dio todo por Durango.

Este sábado se llevó a cabo la edición
número 24 del Radiomaratón, donde
se reunió una cantidad inimaginable
de juguetes, 233 mil 817, rebasando no
solo la meta, sino por mucho, aquel
sueño que tuvieron algunos
duranguenses en el año 1999, entre
ellos Vargas Quiñones.

Reconocimiento y aplausos a Miguel Ángel
Vargas, uno de los artífices del Radiomaratón
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Junto a la directora general del

Servicio Postal Mexicano, Rocío
Bárcena Molina, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal entregó
nuevas motocicletas y cascos a los
trabajadores, a quienes brindará
también la facilidad para que tramiten
sus licencias de conducir.

“Vamos a rescatar el Servicio Postal
de la entidad, así como estamos
reconstruyendo a Durango”, expresó el
mandatario estatal durante la entrega
de este nuevo equipo.

Al recordar la importancia que tiene
el correo para la ciudadanía, Villegas
Villarreal se comprometió a regresar
las oficinas del Servicio Postal
Mexicano a su antiguo lugar, cerca de
la Estación del Ferrocarril y ser parte
del macro proyecto comercial que se
contempla en esta zona. 

Allí dio la indicación para que toda la
papelería y documentación como
felicitaciones y cartas que envía el
gobierno estatal, sean repartidas a
través de los Correos de México.

Rocío Bárcena Molina, directora
general del Servicio Postal Mexicano,
además de celebrar la trigésima octava
entrega de motocicletas al personal

operativo, agradeció al gobernador por
su generosidad y calidad, además de
reconocer que Durango tiene una
capacidad de trabajo y una seguridad
enorme.

El alcalde Toño Ochoa, aplaudió por
su parte el trabajo que realizan los
carteros en Durango, ya que son los
encargados de llevar con rumbo,
sentido y propósito las noticias diarias
a toda la ciudadanía.

Arturo Javier Márquez Flores,

agradeció a nombre de los
trabajadores postales, el apoyo del
gobernador y reiteró su compromiso
para seguir realizando su trabajo de la
mejor manera, “hoy nosotros estamos
de fiesta porque vamos a recibir
motocicletas nuevas, todos los días
mis compañeros y yo salimos a las
calles con muchas ganas de cumplir
nuestra encomienda, contentos de
portar nuestro uniforme y servir a la
población duranguense”, concluyó.

Nuevas motocicletas y cascos para
trabajadores del Servicio Postal Mexicano



4 LUNES 27 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

LOCAL

Directorio:
Fundador

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES
Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE
Subdirección y Responsable Editorial

ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Dirección Administrativa
FELIPE MENDÍA GONZÁLEZ

Dirección Editorial
GONZALO MARTÍNEZ 

Redes Sociales
AMAURY CARROLA, FERNANDO

ROJAS 
Y CRISTIAN RAMÍREZ

Deportes
ÁNGEL CASTILLO

Reporteros
MARTHA LETICIA CASAS SERRANO,

GERALDO ROSALES
Jefe de Diseño

J.A. PÉREZ HDEZ.
Distribución y Jefe de Circulación

ROLANDO NÚÑEZ

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES 
DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea
www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redescontexto.dgo@gmail.com
contextodigital.dgo@gmail.com

redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscríbase
618 542 5138

Año 30, número 10978

Contexto Matutino, periódico diario desde
febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel
Vargas Quiñones. Número de Certificado de
Reserva otorgado por el Instituto Nacional del
Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-
102. Número de Certificado de Licitud de
Título: (En trámite). Número de Certificado de
Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio
de la Publicación: Calle general Miguel
Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta,
Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora
Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel
Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta,
Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y
Productora Durango, S.A. de C.V. Calle
general Miguel Gutiérrez #103 colonia
domingo Arrieta, Durango, Dgo.

Por Martha casas 
DURANGO, DGO.
Un expolicía se encuentra tras las

rejas, luego de que un juez ordenó
sentencia condenatoria debido al
delito de uso excesivo de la fuerza
pública y robo.

A través de un procedimiento
abreviado, la autoridad judicial impuso
una pena de un año seis meses de
prisión y el pago de una multa por la
cantidad de 10 mil 391.76 pesos, por
los delitos de uso ilegal de la fuerza
pública y robo.

El ex elemento es Juan Antonio,
quien se desempeñaba como policía
preventivo de la Dirección Municipal
de Seguridad Pública de Durango.

La sentencia condenatoria, fue
integrada la cantidad de 22 mil 200
pesos por parte del acusado para las
víctimas como resarcimiento del daño.

LOS HECHOS
Agentes de la Policía Investigadora

de delitos de corrupción de la Fiscalía
Especializada detuvieron a Aguayo
Rodríguez en días pasados, luego de
que el agente del Ministerio Público
acreditara los elementos probatorios
de su responsabilidad en la comisión
de los delitos mencionados y que el
juez de control obsequiara la orden de

aprehensión correspondiente.
Según la denuncia, la persona

señalada cuando se desempeñaba
como policía preventivo de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública de Durango, realizó una
revisión a dos personas de manera
violenta, causando lesiones físicas y
psicológicas, así como sustrayendo
celulares y carteras para luego
retirarse del lugar sin regresarles sus
pertenencias, por lo que las personas
afectadas acudieron a esta institución
a realizar la denuncia correspondiente. 

¿Dónde puedes denunciar hechos
como este?

La Fiscalía Especializada en Combate
a la Corrupción hace un llamado a los
ciudadanos para denunciar cualquier
acto de corrupción cometido por
funcionarios públicos estatales o
municipales. Pueden hacerlo a través
de la página web
www.fiscaliaanticorrupciondurango.g
ob.mx, el correo electrónico
denuncia@fiscaliaanticorrupciondura
ngo.gob.mx o los teléfonos de oficina
en Durango 6188255151, oficina en
Gómez Palacio: 8717154359, en
Santiago Papasquiaro: 6746881079 y
celular de emergencia para todo el
estado 6181516409. 

Expolicía tras las rejas, por ladrón
y uso excesivo de la fuerza  



LUNES 27 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 5

Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Con el Hospital del Niño 460, atender

medicamente a sus hijos e hijas en
cuanto lo necesiten, será un sueño
hecho realidad, confirmaron madres
de familia de la colonia Isabel
Almanza, donde se construye la obra
que dará atención a los más
vulnerables en cuanto a la salud. 

Una de las vecinas de la colonia antes
mencionada, Blanca Estela Ortega dio
que, “uno tiene niños, pero cuando se
enferman le piensa porque no hay
dinero”, problema que dejará de sufrir,
pues el hospital estará a solo unas
cuadras de su casa. Ya no va a gastar
en dos camiones o pagar taxi.

“Nos va a beneficiar a toda la gente
que vivimos aquí”, festejó y coincidió
Edith Márquez Juárez, mamá de dos

pequeños, quien recordó la situación
de vulnerabilidad en la que viven la
mayoría de las familias de esta zona
oriente. 

“Hay mucha gente que no tiene
recursos para ir a hospitales caros o
con especialistas, pero ahora, será más
accesible”, relató contenta, porque
“nos va a beneficiar mucho, ya no
saldrán caras las consultas y los
medicamentos”.

Habrá un gran cambio con el
nuevo Hospital del Niño 460 
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DURANGO, DGO.
Esta Navidad vamos a dejar huella en

el corazón de todos nuestros niños y
niñas, llegaremos hasta el último
rincón del estado con juguetes y
aguinaldos para cada uno de ellos,
aseguraron la presidenta del DIF
Estatal, Marisol Rosso y el gobernador
Esteban Villegas Villarreal durante el
Radiomaratón 2023, que con una gran
participación la ciudadanía
duranguense, se reunió la histórica
cifra de 233 mil 817 presentes, que
llenarán de alegría a igual número de
pequeños.

Hemos cerrado de una manera
impresionante el Radiomaratón en su
edición número 24, estamos haciendo
historia y gracias a la participación de
las instituciones educativas,
empresarios, sociedad civil,
ayuntamientos y dependencias
gubernamentales que aportaron un
granito de arena, haremos realidad
este sueño de hacer felices a miles de
niños, dijo el gobernador.

Este año, el Radiomaratón, estuvo
lleno de grandes sorpresas, ya que
además del gran ánimo, música y
baile, se contó con el “AutoSonrisa”,
una nueva dinámica para entregar

regalos desde el vehículo. Allí, los
asistentes también pudieron disfrutar
de presentaciones de grupos artísticos,
sets de fotografía y la divertida carrera
de botargas.

Marisol y Esteban recordaron que a
partir del 5 de diciembre, arrancará el
Operativo Navideño que repartirá los
obsequios y aguinaldos para la niñez
duranguense en las más de 5 mil
comunidades más alejadas del estado
e invitaron a toda la ciudadanía a
sumarse a dicha entrega y llevar a
todos los rincones el espíritu

decembrino.
Para finalizar esta actividad, Rubén

Solís Ríos, rector de la UJED y anfitrión
de esta edición, agradeció al
gobernador y a la presidenta de DIF
por el esfuerzo que junto con las
instituciones educativas realizaron
para llevar a cabo el Radiomaratón
2023, que por primera vez tuvo lugar
en la plaza IV Centenario, además,
pasó la estafeta a la Benemérita y
Centenaria Escuela Normal del Estado
para que se encarguen de la edición
2024 de esta noble tarea.

Radiomaratón reunió 233 mil
817 juguetes para esta Navidad 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El secretario general del Sindicato de
Personal Académico de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (UJED),
Érick Hernández Cosaín, fue electo en
una cartera de la Confederación
Nacional de Trabajadores
Universitarios (CONTU).

La elección se dio dentro de la 26
asamblea donde se reunieron
representantes sindicales

universitarios de todo el país y que se
llevó a cabo en Durango.

Además de dirimir situaciones de
gran relevancia y preocupación para
las universidades públicas del país y
tomar algunas determinaciones, en la
asamblea se convocó a elecciones para
la renovación de la dirigencia nacional
de la CONTU.

En la jornada electiva por
unanimidad se pronunciaron a favor
de que continúe como secretario
general Enrique Levet Gorozpe.

El líder del SPAUJED, Érick Hernández
Cosaín, en ese tenor fue electo como
titular de la Secretaría de Trabajo y
Conflictos, formando parte así de la
representación nacional de los
universitarios.

La nueva mesa directiva de la CONTU
fue electa para los próximos tres años,
marcando el periodo del 2023 al 2026.

Asimismo, se nombraron
coordinadores académicos y
administrativos y la Comisión de
Honor y Justicia.

Líder de SPAUJED, electo
como parte de la CONTU 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario general de la Cámara

Nacional de Comercio (Canaco),
Gustavo Mojica Calderón advirtió que
de manera cíclica en el mes de
diciembre podría aumentar el robo
hormiga. Este es un delito que
desafortunadamente no se ha
erradicado a pesar de esfuerzos de
empresas y autoridades.

Recalcó que en este tenor, las
empresas reforzarán la seguridad.

Destacó que se tiene una
coordinación y comunicación estrecha
con las autoridades para presentar las
denuncias correspondientes, dar aviso

y planear estrategias a fin de bajar
estos índices, sin embargo, hasta el
momento no se ha podido erradicar
por completo esta práctica sobre todo
si se habla del robo hormiga.

Desde luego la iniciativa privada ha
hecho múltiples inversiones para
tratar de inhibir este tipo de robo y
otros delitos a través de la instalación
de circuitos cerrados, cámaras de
videovigilancia y alarmas.

En vista de que el mes de diciembre
existe mucha más afluencia de
personas y existe incluso más flujo de
efectivo, se tiene un incremento
natural en ese tipo de delitos, sin
embargo, autoridades y empresarios
deben ser más cautelosos para

evitarlos.
Reconoció que hay un segmento de

las empresas que no han podido
acceder a la colocación de
videovigilancia debido a temas
económicos, sin embargo, en este
momento tener cámaras, es
prácticamente ya una necesidad.

Finalmente, puso en relieve que no
se puede dejar de lado, el hecho de la
situación económica que se vive en el
estado con problemas de sequía y de
falta de flujo de efectivo, que han
capitalizado a una gran parte de la
población, en ese tenor no se descarta
que tiendan a incrementar los delitos
patrimoniales, por ello llamó a
redoblar esfuerzos.

Robo hormiga amenaza con
aumentar en diciembre
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Ante las condiciones económicas y la

vida actual, la mayoría de los clientes
están buscando hacer pagos con
tarjeta bancaria ya sea de crédito o
débito, sin embargo, en algunos
negocios tradicionales aún no se tiene
esta posibilidad y se están limitando
las ventas, así lo dejó ver el presidente
del Consejo de Empresarios Jóvenes
(CEJ), Alejandro Treviño Gamboa.

Manifestó que en el Buen Fin se
observó un gran auge con el pago con
tarjetas de crédito y la venta en línea,

por lo cual se tienen que ir
actualizando los negocios.

En entrevista con medios de
comunicación, el líder empresarial
señaló que en la venta que se tuvo en
noviembre, hubo la oportunidad de
visualizar algunas cosas que se han
venido discutiendo en reuniones entre
empresarios donde destaca el aumento
en las ventas en línea y el uso de
tarjetas de crédito.

Agregó que desafortunadamente
existen todavía algunos negocios muy
tradicionales en los que no se tienen
terminales para hacer pagos con
tarjeta y esto de alguna forma limita

las ventas. Es necesario que se
incorporen estas formas de pago sobre
todo porque en este momento ya
existen muchas facilidades para tener
un punto de cobro a través de tarjetas
de crédito o débito y con ello, se estaría
avanzando porque muchas veces la
gente entra a los negocios y cuando ve
que no hay pago con tarjeta, se retira.

En torno a las ventas en línea indicó
que en los negocios del Consejo de
Empresarios Jóvenes se ha avanzado y
ya se ha dicho muchas veces que será
necesario entrar en esta dinámica para
asegurar que existan las ventas a
través de esta nueva forma.

Ventas en línea y a crédito, se
van apoderando del mercado
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
“El Parque Lineal en la avenida

Ferrocarril será un referente del
desarrollo sostenible y bienestar
comunitario”, aseguró el diputado
Femando Rocha Amaro y así mismo
destacó el compromiso del alcalde
Toño Ochoa con la transformación y
calidad de vida de los duranguenses y
de la capital.

Asimismo, al realizar un
pronunciamiento resaltó que será una
de las obras más importantes para
Durango, con un proyecto de cerca de
18.5 hectáreas y de cerca de 3.5
kilómetros.

“Este pronunciamiento busca
reconocer y compartir la trascendental

labor del alcalde, quien, con su
compromiso y liderazgo, ha
demostrado ser un pilar fundamental
para el desarrollo de nuestra
comunidad. Toño Ochoa está
cumpliendo no solo con una promesa
de campaña, sino que también está
dejando un legado transformador en
nuestra ciudad”, puntualizó el
diputado.

Detalló además que el Parque Lineal
no solo será un espacio estéticamente
agradable con sus áreas verdes,
ciclovía y zonas de recreación, sino que
también se erige como un punto de
encuentro y convivencia para los
ciudadanos.

“Este proyecto no es simplemente
una obra física; es un testimonio del

compromiso de nuestro presidente
municipal con el bienestar y la calidad
de vida de los duranguenses”, reiteró
durante la sesión ordinaria.

Al respecto, consideró que esta zona
representa un sector crucial para el
avance de Durango y la visión
estratégica de Toño Ochoa en la
implementación de este parque lineal
demuestra su entendimiento profundo
de las necesidades y potenciales de
nuestra ciudad.

“Esta obra no solo es un logro local,
sino que tiene un impacto regional y
más allá. La creación de espacios
públicos de calidad no solo embellece
nuestra ciudad, sino que también
fortalece el sentido de pertenencia y
orgullo entre los ciudadanos”, enfatizó.

Parque Lineal, referente de
desarrollo y bienestar para Durango 
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DURANGO, DGO.
Pacientes con problemáticas como

depresión y ansiedad han sido
atendidos por especialistas en
psicología que colaboran con Toño
Ochoa, a través del Instituto para el
Desarrollo Humano y de Valores, que
ya suma más de dos mil consultas en
un año. 

Así lo dio a conocer Giovanni Rosso,
director general del Instituto, al
precisar que han sido 605
duranguenses, desde niños y niñas
hasta adultos mayores, los atendidos
en dicho lapso. 

Las terapias han sido gratuitas y
comenzaron en septiembre del año
pasado, recordó, ya que Toño Ochoa ha
reforzado la atención a la salud mental
con todo el personal del Instituto, por
ejemplo, deporte, educación, familia y
valores. 

Además, comentó que la atención
psicológica se replicará en otros
puntos del municipio, especialmente
para fortalecer la comunicación y
dinámica familiar y fomentar la buena
salud mental.

Más de 2 mil consultas en salud
mental en un año brinda municipio 



DURANGO, DGO.

"El gobierno que encabeza Esteban
Villegas Villarreal es de puertas
abiertas", destacó el titular de la
Sedeco, Alfredo Herrera Deras durante
el arranque de los programas de
créditos para las micro, pequeñas y
medianas empresas, por ser
fundamental para el crecimiento y
desarrollo económico de Durango.

NAFINSA y Santander dieron a
conocer los requisitos para la solicitud
de los créditos que van desde los 50
mil hasta los 80 mdp.

De esta manera, se busca que los 39
municipios tengan acceso a los
créditos con el fin de apoyar a
negocios familiares y empresas, de tal
forma que se pueda reactivar la
economía local. 

En su intervención, Joel Macías
Ortega, Ejecutivo Regional de Nacional
Financiera, informó que a través del
programa de Impulso se ofrecen
créditos desde los 100 mil hasta los 5
millones de pesos y una tasa de interés
anual fija de 14.75 por ciento, además
de cumplir con los siguientes
requisitos: comprobante de domicilio,
credencial del INE y constancia de
situación fiscal.

Por su parte, Luis Ricardo González
Ortiz, director de Santander Durango,
dejó en claro que los créditos que se

ofrecen por medio de la institución
bancaria son bajo un esquema
eficiente y sencillo donde se podrán
solicitar créditos que van desde los 50
mil hasta 80 millones de pesos.

La subsecretaria de Fomento a Micro,
Pequeñas y Medianas Empresas, Tere
Soto Rodríguez, destacó que en
Durango el 94.6 por ciento son micro,
el 5.2 por ciento son pequeñas y
medianas, mientras que solo 0.3 por
ciento son grandes empresas, por ello,
el gobierno de Esteban tiene el interés

de apoyar a las Pymes por desempeñar
un papel importante en la entidad.

De esta manera, se dio a conocer la
operatividad de los programas de
crédito en beneficio de las pymes del
estado de Durango que ofrece el
gobierno del estado, donde los
interesados pueden acudir a la
Secretaría de Desarrollo Económico
ubicada en bulevar Felipe Pescador
800, antigua Estación del Ferrocarril o
comunicarse a los teléfonos 6181379
64 y 6181377937.
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Gobierno de Esteban ofrece dos
opciones de crédito para PyMES



LUNES 27 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 13

DURANGO, DGO.
“Es importante visibilizar y crear

conciencia sobre la violencia
feminicida”, consideró la diputada
Gaby Hernández López al proponer
reformar la Ley de las Mujeres a una
Vida sin Violencia.

En el marco del Día Internacional
para la Erradicación de la Violencia
contra las Mujeres, informó que en
México mueren nueve personas del
sexo femenino por el simple hecho de
ser mujer; por ello, se busca
homologará la legislación local a lo
que plasma la Ley General en el país.

“Durango es un estado seguro que se
encuentra entre los primeros cinco
lugares con menor incidencia
delictiva”, afirmó al dar a conocer las

cifras del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública,
pero desafortunadamente en la última
semana el estado está en alerta por
violencia feminicida.

En este sentido, reconoció los
esfuerzos del gobierno del Estado, que
han dado como resultado la
disminución del 55 por ciento de los
casos de feminicidios,  pero aún existe
mucho por hacer, ya que tres mujeres
fueron brutalmente asesinadas en
menos de una semana en Durango,
sumando nueva en lo que va del año,
mismos que están siendo investigados.

“Tenemos que ir a la acción, con
todos los casos que se están
presentado; debemos hacer conciencia
y sobre todo hay que cambiar nuestra

cultura, educación y la forma en que
tratamos la salud mental, ya que va
muy relacionado con este tema”,
precisó Hernández López.

Durante su intervención, explicó que
la violencia feminicida es la forma
extrema de violencia de género contra
las mujeres, las adolescentes y las
niñas, producto de la violación de sus
derechos humanos y del ejercicio
abusivo del poder, tanto en los
ámbitos público y privado, que puede
llevar a conductas de odio y
discriminación que ponen en riesgo
sus vidas o culminan en muertes
violentas.

Ante este panorama, la joven
legisladora consideró que no pueden
ser permisivos y tienen que actuar, ya

Importante visibilizar violencia
feminicida: Gaby Hernández 
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• Invitan a la
ciudadanía a participar en
las conferencias,
exposiciones de foto, obras
de teatro y pláticas para
concientizar sobre el tema 

Este Día Internacional de la
Eliminación de la Violencia contra la
Mujer, Toño Ochoa refrendó su
compromiso con mujeres y niñas para
seguir trabajando por una vida libre de
agresiones en donde sean más
imparables. 

Este 25 de noviembre, tras el
encendido del moño naranja en la
Plaza Fundadores, informó que
iniciaron 16 días de activismo para
erradicar la violencia, con acciones
como la presentación de la obra de

teatro La Conjugación del Ser, de la
compañía Proscenio UJED. 

En la obra, siete mujeres narraron
historias de acoso y diferentes tipos de
violencia, ya que crear conciencia es
fundamental en esta estrategia.
Aunque, reiteró que también se trabaja
en mejorar la infraestructura, y justo
entregará otro sendero seguro, en una

escuela de la UJED. 
Mina Argumedo, directora del

Instituto Municipal de la Mujer, invitó
a la ciudadanía a participar en estas
actividades, que concluirán el 10 de
diciembre, y que incluyen exposiciones
de fotos, conferencias, charlas en
escuelas y reuniones con informes
especializados sobre el tema.

Vamos por más niñas y mujeres
imparables y libres: Toño Ochoa
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DURANGO, DGO.
Fue aprobada, por unanimidad del

Cabildo, la tradicional romería del 12
de diciembre, la más grande a
desarrollarse en esta ciudad, por la
gran afluencia de personas, la cual,
previó Toño Ochoa, será ordenada y
tranquila.

A partir del 9 de diciembre, a las 18
horas, la Dirección de Inspección
Municipal entregará los espacios para
los mil puestos a instalarse durante el

11 y 12 de dicho mes. 
También se autorizó a los “gritones”

utilizar sonido de 12 a 21 horas, así
como la instalación de 13 juegos
mecánicos, del 01 al 15 de diciembre,
los cuales ya cuentan con un dictamen
de la Dirección de Protección Civil para
garantizar su buen estado.

Además, destacó que, en atención a
los vecinos, y con base en las
recomendaciones del Santuario fue
acordado dejar libre el área de acceso
a los peregrinos, a lo largo de la

Explanada, cuyo operativo estará a
cargo de la Dirección Municipal de
Seguridad Pública, en coordinación con
la Dirección de Desarrollo Urbano,
Obras Públicas y la Dirección de
Inspección.

Por unas fiestas tranquilas,
ordenadas y en paz, ya están en
estrecha coordinación Seguridad
Pública, Protección Civil, Salud Pública,
Servicios Públicos, Medio Ambiente,
Administración y Finanzas, así como la
delegación de la Cruz Roja.

Cabildo aprueba romería en
Explanada de los Insurgentes
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DURANGO, DGO.
“Se debe garantizar que los recursos

recaudados a través del Programa de
Regularización de Vehículos de
Procedencia Extranjera no se desvíen
a otros ámbitos, sino que se apliquen
con transparencia y responsabilidad”,
consideró la diputada Alejandra del
Valle Ramírez.

Al destacar los avances y logros que
se han alcanzado a través del citado
programa, informó que en Durango se
han recaudado más de 258 millones de
pesos correspondientes a más de 100
mil autos que hoy transitan con los
papeles en regla y registrados de
manera oportuna para elevar los
índices de seguridad, no solo de
nuestro estado si no de México.

“Estos recursos son una oportunidad
invaluable para mejorar la calidad de
vida de nuestras comunidades. El
compromiso de este programa con el
bienestar de la ciudadanía es evidente,
al destinar fondos directamente a la
infraestructura vial, lo que impactará
positivamente la movilidad y
seguridad de nuestros municipios”,
resaltó.

A nombre del Grupo Parlamentario
de Morena, enfatizó que este
programa no solo representa una
inversión en infraestructura vial, sino
que también refleja el compromiso del
gobierno federal con acciones
concretas que generan impactos
positivos y duraderos a las
comunidades.

Ante las condiciones económicas que
vive la entidad, aseguró que el
gobierno federal no ha dejado
desamparado a Durango, por lo que
agradeció la voluntad del presidente
de la República por impulsar
programas que dejan repercusiones
positivas y tangibles a los ciudadanos.

Por ello, exhortó a todos los
integrantes de la Sexagésima Novena
Legislatura a unir esfuerzos para
garantizar que estos recursos sean
administrados con total transparencia
y responsabilidad, asegurando así que
el impacto de este programa se sienta
de manera significativa en cada calle,

camino, avenida y boulevard de los
municipios.

Finalmente, invitó a la ciudadanía

que aún no ha realizado este trámite
para que aprovechen este programa
federal para regularizar sus vehículos.

Que no se desvíen recursos de
regularización de vehículos, pide diputada 
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• Intensifica
Protección Civil el programa
Alto al Fuego con revisiones
de instalaciones de gas LP
en comercios

A la semana suman 200 revisiones de
instalaciones de gas de diversos
negocios, por la tranquilidad de las
familias, destacó Toño Ochoa, ya que
ha intensificado el programa Alto al
Fuego, a través de la Dirección
Municipal de Protección Civil.

Esta temporada de frío se
incrementan los reportes de fugas de
gas, por ello indicó que si bien es un
trabajo permanente aumentaron las
revisiones, concentrándose
especialmente en el primer cuadro de
la ciudad, en establecimientos con
instalaciones de gas LP.

Durante las supervisiones, también
se dan indicaciones a los propietarios,
como dar mantenimiento riguroso,
revisiones periódicas, buena
ventilación, evacuación inmediata al
detectar algún olor inusual a gas, y
reportar a las autoridades, explicó
Gustavo Paredes, director de
Protección Civil. 

Prevenir accidentes, garantizar la
seguridad y el bienestar de la familia
duranguense es la meta de este
programa, al que llamó a la población
a colaborar adoptando las medidas
preventivas mencionadas.

Cuida Toño Ochoa con prevención
a la gran familia duranguense
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DURANGO, DGO.
En una jornada de grandes

emociones y muchas sorpresas, la
edición 24 del Radiomaratón del
Juguete se convirtió en toda una fiesta
de generosidad al superar la meta del
año pasado y alcanzar un máximo de
233 817 juguetes, que serán
entregados a la niñez duranguense de
las zonas más vulnerables por el DIF
Estatal en esta Navidad. 

Fueron más de 120 las instituciones
que se sumaron a esta noble actividad
tanto en Durango como en la Comarca
Lagunera, demostrando una gran
solidaridad con la causa. La
Universidad Juárez del Estado de
Durango realizó también en este 2023
una aportación histórica
correspondiente a 30 mil 345 juguetes,

duplicando la cantidad entregada en el
2022. 

Es importante también destacar el
profesionalismo mostrado una vez
más por el Sistema de Comunicación
UJED, integrado por Radio
Universidad, que una vez más fue la
única estación que transmitió
completa e ininterrumpidamente el
evento; TV UJED, que se sumó con las
transmisiones especiales en vivo de la
inauguración y clausura y
Comunicación Social, con promoción
previa, cobertura a lo largo del día y
reporte de resultados. 

La presencia de la gran comunidad
universitaria a lo largo de la jornada
fue de suma importancia, así como el
apoyo de las instituciones hermanas
ByCENED e ITD, que hicieron

generosos donativos y realizaron la
presentación de números artísticos de
gran calidad. El Juguetón Laguna
también superó la meta, lo que
demuestra que los duranguenses
sabemos unirnos cuando se trata de
ayudar. 

Finalmente, el rector Rubén Solís Ríos
agradeció el apoyo del gobernador del
estado, Esteban Villegas Villareal y de
la presidenta del DIF Estatal, Marisol
Rosso Rivera, por la confianza para
organizar este evento y agradeció
también al gran equipo de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango por este resultado histórico. 

El próximo año será la Benemérita y
Centenaria Escuela Normal del Estado
de Durango la organizadora de este
magno evento.

¡El DIF Estatal y la UJED
logran resultado histórico
en el Radiomaratón!
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Por Geraldo Rosales
DURANGO DGO.

Desde su creación, son más de 650
solicitudes las que se han recibido en
la plataforma Civix para reparación de
bacheo, así lo expresó el titular de
Obras Públicas del Municipio, Javier
Chávez Cibrián, quien también
informó que la mayoría de estos
reportes sobre baches  se deben a
aberturas de zanjas o fugas de agua y
al momento de recibir el reporte se
programa su reparación, la cual es
atendida por alrededor de diez
cuadrillas, quienes realizan mezcla en
caliente que se aplica en los baches ha
resultado buena pues no se desprende.

La plataforma Civix empezó a
funcionar en el mes de junio y a la
fecha se han recibido cerca de 650
solicitudes de las cuales se han
atendido todas, la mayoría de los
reportes son por baches debido a que
no se ha dado manteamiento en
algunos casos hasta en 25 años e
incluso en algunas calles ya casi no
hay pavimento sino terracería, indicó
Chávez Cibrián.

Informó también que a inicio de la
administración se realizó un estudio y
se determinó que la ciudad cuenta con
16. 5 millones de metros cuadrados de
pavimento, de estos 10 millones son
de pavimento asfáltico y tres millones
de pavimento hidráulico, el resto es
adoquín, concreto estampado o
empedrado entre otros.

Por último dijo que de los 10
millones de pavimento asfáltico, tres
millones están en malas condiciones y
la meta es que al final de la
administración abatir dicho rezago
para que quede como mínimo cinco
mil metros cuadros por reparar y que
en esta administración se han
avanzado con  alrededor de 900 mil
metros cuadrados de pavimento por
lo que cierre de este el año se espera
llegar a mil metros cuadrados cómo es
la meta de esta administración que
encabeza Toño Ochoa.

Más de 650 solicitudes para reparación
de bacheo han sido reportados en Civix
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Continúa la expansión de la red de

prevención del delito en el municipio
de Gómez Palacio, a través de la
creación de los Comités de Seguridad
Ciudadana (CSC), sumándose a esta
labor, habitantes del Fraccionamiento
Cerro Lindo. 

Eduardo Canul Castellanos,
subdirector de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana, señaló que la
tranquilidad y bienestar de los
gomezpalatinos es una prioridad en
esta administración encabezada por la
presidenta Leticia Herrera Ale.

Desde el arranque de este programa,
se han visitado una gran cantidad de
colonias y ejidos del municipio, con el
fin de invitarlos a unirse a los CSC,

sumando ya decenas de grupos
vecinales involucrados y participando
en la seguridad comunitaria.

“En días pasados, personal del
Departamento de Prevención del
Delito, visitó a los habitantes del sector
Cerro Lindo, ya que con anterioridad,
habían indicado que querían integrar
un CSC, por lo que se dio atención al
llamado para dialogar sobre la
funcionalidad de estos grupos de
seguridad a través de WhatsApp”,
apuntó el funcionario.

Por su Parte, Abraham López Mata,
encargado del Departamento de
Prevención del Delito, comentó que
existe un gran compromiso por parte
de la ciudadanía, a la hora de
participar en esta tarea de vigilancia

vecinal para inhibir delitos.
Gracias a los resultados, se ha

logrado expandir esta red en diversas
colonias, escuelas, bases de taxis,
iglesias y ejidos del municipio.

“La finalidad es que todas las
colonias y comunidades rurales
cuenten con un CSC y es algo en lo que
nos hemos estado enfocando desde
inicios de esta administración que
encabeza la presidenta Leticia Herrera
Ale”, dijo.

Al tiempo que pidió el apoyo de la
ciudadanía para sumarse a esta gran
labor de seguridad. Quien desee
instaurarla en sus colonias, puede
marcar a los teléfonos, 8717140317 o
al 8715111511 para su debida
atención.

Cada día más colonias se unen a los
Comités de Seguridad Ciudadana
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
"Para mí es una gloria, es una alegría

el recibir este reconocimiento porque
normalmente los escritores somos
reconocidos por nuestros lectores y
que otras personas que
profesionalmente se dediquen a la
escritura reconozcan mi trabajo como
artista de la palabra, la verdad es
invaluable", así lo expresó Beatriz
Escalante, quien recientemente fue
reconocida por la Sociedad de
Escritores de Durango.

Narradora, traductora, antóloga y
gramática. Licenciada en Pedagogía
por la UNAM y doctora en Ciencias de
la Educación por la Universidad
Complutense de Madrid, Beatriz
Escalante platicó en exclusiva para
Contexto de Durango previo a su
entrega de reconocimiento. 

¿Ante la tecnología actualmente los
jóvenes de hoy sí leen?

Si leen, fíjate que yo veo muy viva la
literatura contra lo que se creyó hace
algunos años, ahora todo el mundo lee
y escribe, desde que se empezaron los
mails, todo el mundo escribe y ahora
todo el mundo leemos en los
dispositivos, entonces por un lado la
naturalidad para leer y escribir está
dada y por el otro lado ha habido libros
que han dado la pauta para que la
juventud vuelva a leer, desde Harry
Potter hasta las historias de vampiros

y en mi caso hasta mis antologías
SUS ANTOLOGÍAS

“Yo además de ser novelista y
experta en gramática tengo una línea
de producción de antologías de texto
breve para adolescentes de hecho yo
inauguré ésa tendencia en México con
mi antología 'Atrapados en la escuela'
de hace 20 años que era una época en
la que se compraban cuentos
españoles, se leían libros antiguos y yo
dije: si quieren que los jóvenes lean
tienen que presentarles historias que
tenga que ver con sus vidas y que les
interesen, porque cuando yo tenía 14
años no nos gustaba  leer, me ponía
leer al Mio Cid y entonces estaba yo en
un programa de radio en México,
estaba yo presentando mi novela
"Júrame que te casaste virgen" cuando
justamente el conductor me preguntó,
¿por qué crees que los jóvenes no
leen?”…

…”y le contesté lo que te estoy
diciendo, porque Don Quijote de la
Mancha es una obra prodigiosa pero es
como darle coñac a un bebé, no la
puedes meter cuando soy joven y yo
pensé cuál sería un libro que leerían
los jóvenes y pues 'Atrapados en la
escuela' porque es el momento en que
empieza el deseo sexual, en que
empiezan las ganas de escaparte, de
hacer tu vida y por eso le puse así y ha
tenido un éxito bárbaro tiene 20 años
de éxito, después hice también con
Porrúa un libro que está maravilloso y
que se llama 'Adolescentes en peligro',
ese a la gente de Durango, a los
profesores que no encuentran la
manera de que sus alumnos lean, que
les pongan ese libro mío”, contó
Beatriz Escalante.

¿De qué trata "Adolescentes en
peligro"?

En "Adolescentes en peligro", en cada
cuento lo que ves es la tentación del
dinero fácil, vender droga, hasta ser
sicario y lo interesante es que el cuento

está armado para que tú tengas la
tentación de hacerlo y al final siempre
hay un cobro, te ve tu mamá y te
avergüenzas, te lleva la policía, cuando
la gente es muy joven no termina de
comprender que hay consecuencias,
esos parte del problema, el cerebro
humano termina de madurar a los 35
años y nosotros tenemos que tomar
decisiones bárbaras a los 16 a los 20 y
tengo otro en Porrúa que se llama
"Somos adolescentes y qué" que
también les gustaría mucho.

¿Dónde se pueden conseguir sus
libros?

Ahora mi obra la pueden conseguir
en editorial Porrúa,  está en versión
digital , en versión impresa, no los
vayan a comprar en otras librerías,
Porrúa tiene más de 70 librerías,
muchas de las otras tiendas se quedan
con un porcentaje altísimo, yo lucho
porque mis libros tengan precios
accesibles, eso es lo que yo quiero y
mira lo eh logrado porque mis libros
tienen más de 20 años de existencia y
la gente sigue comprándolos y
también los temas porque quién se va
a oponer a una novela que se llame
"Júrame que te casaste virgen", da
curiosidad, dan ganas de leerla ¿no? y
la que acabamos de publicar que sale
está semana es un libro de relatos que
se llama "Cómo ser mujer y  no vivir en
el infierno".

¿Cuántos homenajes ha recibido y
cuantos libros tienes en tienes

publicados?
Es el cuarto homenaje que me

brindan, me han rendido homenajes
en muchos lugares el primero me lo
hicieron en Chihuahua, otro me lo
hicieron en Puebla, yo desde muy
joven eh tenido mucho éxito con mis
libros, tengo 29 y recientemente fundé
una editorial también.

¿Cree que el libro físico
desaparecerá?

¿Qué va a pasar con el libro físico?,
nadie lo sabe, puede pasar como la

Que personas profesionales reconozcan mi trabajo como
artista de la palabra, es invaluable: Beatriz Escalante
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ópera, que se vuelva un arte para ricos,
pare gente muy sofisticada, que tengas
que ir a Milán o Italia para ver la ópera
o a lo mejor el libro sigue funcionando
en muchas partes porque el olor del
papel, el placer de coger el libro es
muy grande y la gente es muy sensual
entonces yo confío en que va a seguir,
de parte yo estoy tranquila porque
cómo Porrúa ya los hizo digitales,
además te pongo un ejemplo, un libro
mío que cuesta 200 pesos en digital
cuesta 100, entonces a la gente que
dice que no tengo dinero, no te tomes
tus cervezas este sábado y cómpralo.

¿Actualmente qué proyectos tiene?
Tengo una novela que fíjate qué cosa

tan interesante la termine aquí en
Durango, ésa novela es sobre abuso
sexual en la infancia y yo estaba
hospedada en el hotel Casablanca
porque me invitaron presentar otro
libro mío que se llama "La Escuela del
Amor", estaba puliendo la última
versión, yo quiero mucho a Durango,
eh sido invitada muchas veces, vine al
homenaje de José Ángel Leyva que es
mi amigo al de Jaime Labastida, eh
sido jurado de novela del premio de
novela Nellie Campobello, eh vendido
a congreso y tengo un amigo muy
querido de aquí que se llama José Luis
Calzada, un pintor muy bueno y las
portadas de mis libros nuevos están
hechas por fragmentos de obras de él,
así que Durango está muy cerca de mí
corazón.

¿Algo más que quiera agregar?
Además de todos los

agradecimientos que ya hice me siento
muy muy agradecida a mi editor Don
José Antonio Pérez Porrúa, porque él
me publicó mi curso de redacción para
escritores y periodistas hace 20 años y
hasta la fecha me lo mantiene vigente,
colocado, él es un gran editor, es una
persona valiosísima para mí y yo te
agradezco que incluyas este amor que
muestro hacia él.

¿Cuáles son sus redes sociales?
Mi página web es.

www.beatrizescalante.com allí por
ejemplo también pueden encontrarme
para talleres, yo soy tallerista de
novela cuento y autobiografía y si me
buscan en Facebook estoy como
Beatriz Escalante, me van a ver
contenta, con cuatro libros y apoyada
sobre un libro chiquitito que se llama
"Ortografía al día" porque otra de mis
especialidades es la lengua española.

DURANGO DGO.
Con un monto de cien mil pesos, se

premió a Bryan Haros Ortiz por su
obra “Cansado de morir”, realizada
en técnica aguafuerte, aguatinta,
punta seca y mezzotinta, quien
resultó ganador del Primer Premio
Nacional en Gráfica “Guillermo
Ceniceros”, organizado y convocado
por el Instituto de Cultura del Estado
de Durango (ICED). El primer y único
lugar fue determinado por el jurado
compuesto por los miembros del
Sistema Nacional de Creadores:
Carlos Daniel Berman Loya de
Veracruz, Juan Alberto Gerardo
Gonzáles de León Domínguez de
Cdmx e Isaac Torres de Cdmx.

De manos de Francisco Javier Pérez
Meza, director del ICED, Haros Ortiz
recibió dicho premio ante la
presencia de la directora de la Escuela
de Pintura, Escultura y Artesanías,
Claudia Goretti Monsiváis Martínez;
José Rivera López, director del museo

de arte moderno Guillermo
Ceniceros; Rogelio Domínguez
Breceda, coordinador de Museografía
y Artes Plásticas del ICED; José
Antonio Argüelles Campos, director
de Vinculación; Alma Yadira Barajas
Favela, directora del Centro Estatal
del Conocimiento y las Artes e
invitados especiales, así como
familiares, amigos y público en
general que se dio cita para
presenciar el acto protocolario. 

Se recibieron 86 trabajos enviados
de estados como Aguascalientes,
Oaxaca, Michoacán, CDMX, Veracruz,
Jalisco y en una mayor parte de
participación de Durango. Se hizo
entrega de reconocimiento por tres
menciones honoríficas. La exposición
con la obra ganadora y los 35
trabajos seleccionados se exhibirán
en las salas de la primera planta del
Museo de Arte Moderno Guillermo
Ceniceros hasta el día viernes 16 de
febrero del 2024. 

Duranguense, ganador del
Primer Premio Nacional en
Gráfica “Guillermo Ceniceros”
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NATACION

Andrea Santos Arámbula,
dominio y excelencia en los
Juegos Centroamericanos
Escolares

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El escenario de los Juegos

Centroamericanos Escolares en
Venezuela se iluminó con la brillante
actuación de la nadadora

duranguense, Andrea Santos
Arámbula. Su participación en este
prestigioso evento deportivo ha dejado
una huella imborrable, reafirmando su
posición como una de las mayores
promesas en el ámbito de la natación
en México.

PRIMERA
El sábado marcó un inicio glorioso

para Andrea al obtener la primera
medalla de oro en la prueba de los 50
metros estilo dorso. Desde las
eliminatorias, su destreza en el agua

AAnnddrreeaa  ssiigguuee  aauummeennttaaddoo
ssuu  ccoosseecchhaa
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fue evidente al registrar un tiempo
preliminar de 31.07 segundos. Sin
embargo, lo que dejó a todos sin
aliento fue su impresionante
desempeño en la final, donde superó
sus propias expectativas al completar
la distancia en un asombroso tiempo
de 30.37 segundos, asegurando así el
oro de manera indiscutible.

SEGUNDA
El domingo, Andrea regresó a la

piscina con un ímpetu imparable. En
la prueba de los 100 metros estilo
dorso, no solo revalidó su dominio en
este estilo, sino que lo hizo con una
autoridad inquebrantable. Con un
tiempo extraordinario de un minuto y
4.54 segundos, no solo ganó la medalla
de oro, sino que dejó a su competidora
más cercana rezagada a tres segundos
de distancia, consolidando su
supremacía en esta disciplina.

TERCERA
Pero la jornada de Andrea no se

limitó a una sola victoria, ya que su
participación en el relevo de México le
valió otra medalla, esta vez de plata.
Su actuación inicial en el estilo dorso
marcó la pauta para el equipo
mexicano, logrando un tiempo
fenomenal de un minuto y 4.67
segundos. Sin embargo, aunque
Andrea abrió el relevo de manera
magistral y posicionó al equipo en el
primer lugar, sus compañeras no

pudieron mantener esa ventaja, lo que
finalmente llevó al equipo a quedarse
con la plata.

ESPECTÁCULO
El espectáculo de Andrea Santos

Arámbula en cada competencia no
solo demostró su habilidad
excepcional en el agua, sino también
su dedicación incansable y su ética de
trabajo impecable. Sus logros en estos
juegos son más que simples medallas;
son el resultado de una disciplina
feroz, una técnica refinada y un

compromiso inquebrantable con el
deporte que ama.

GRAN LEGADO
El legado que deja Andrea en estos

Juegos Centroamericanos Escolares
proyecta un futuro repleto de éxitos
para México en el mundo de la
natación internacional. Su talento
innato y su determinación incansable
sin duda la convierten en una figura
inspiradora para las generaciones
venideras de atletas.
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CARRERA

Diego Vizcarra y Anahí
Álvarez, ganadores de la
Carrera de la Revolución
Viva Villa

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción y la competencia se

fusionaron en la primera edición de la
Carrera de la Revolución Viva Villa, un
evento que reunió a cientos de
corredores dispuestos a desafiar sus
límites y dejar todo en la avenida 20
de noviembre. A pesar de la fría
mañana, la energía de los
participantes y el entusiasmo de la
multitud convirtieron este evento en
un espectáculo memorable.

EL ARRANQUE 
El rugir del arranque, marcó el inicio

de una aventura única para los
corredores que desafiaban los 10 y 5
kilómetros con determinación. En esta
competencia, la diferencia entre el
triunfo y la posición de honor se midió
en milésimas de segundo, aunque

NNii  eell   ffrrííoo  llooss  ddeettiieennee  
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ambos llegaron de la mano a la meta.

LOS MEJORES
En la categoría Libre de los 10

kilómetros, la tensión se mantuvo
hasta el último segundo. Diego
Vizcarra, del equipo De la Cruz Team,
cruzó la meta en 30 minutos y 59.7
segundos, apenas superando por una
milésima a Ángel Antonio de la Cruz,
quien marcó 30 minutos y 59.8
segundos. El tercer lugar fue para
Ricardo Jiménez con un tiempo de 32
minutos y 17 segundos, demostrando
la intensidad de la competencia.

LAS MEJORES 
Por su parte, en la rama femenil,

Anahí Álvarez, destacada triatleta
panamericana, se coronó como la
primera mujer en completar los 10
kilómetros con un tiempo de 33
minutos y 12 segundos. Tras ella,
Anahí Rivera llegó en el segundo lugar
con 38 minutos y 1 segundo, seguida
por Daniela Esparza con 38 minutos y
31 segundos, en una carrera que
destacó por la destreza y el esfuerzo de
cada participante.

LOS JOVENES 
Los juveniles también mostraron su

habilidad, donde Ana Paola Salas y
Israel Meraz se alzaron con el primer
lugar, marcando tiempos de 43
minutos y 35 segundos, y 32 minutos
y 52 segundos respectivamente, en

una muestra de talento y resistencia.

EL 5K
En la categoría de los 5 kilómetros, la

velocidad fue protagonista. Claudio
Graciano se impuso con un tiempo de
15 minutos y 36 segundos, seguido de
cerca por Daniel Andrés Rentería con
16 minutos y 6 segundos, y Eduardo
Rodríguez con 18 minutos y 31
segundos, en una carrera que
desbordó adrenalina y esfuerzo.

En la rama femenil de los 5
kilómetros, la destreza de Carmen
Ramírez, Mariana García y Ana Daniela
Campillo se hizo evidente en la pista,

demostrando su velocidad y
resistencia en una competición reñida.
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• La delegación totalizó 125
preseas, donde para
atletismo logró 12 metales
dorados y para natación 11;
para taekwondo y boccia
aportaron dos áureas cada
uno

Agencias 
La selección nacional concluyó su

participación en los VII Juegos
Parapanamericanos Santiago 2023,
con un total de 29 medallas de oro, 46
de plata y 50 bronces, para un total de
125 preseas, que le otorgaron el cuarto
lugar del medallero general, luego de
los 10 días de competencias que se
vivieron en Chile, del 17 al 26 de
noviembre.

México acumuló preseas de oro en
seis disciplinas; para atletismo sumó
12, para natación logró 11, para
taekwondo ganó dos, boccia sumó
dos, para tenis de mesa obtuvo una y
para tiro con arco cosechó una insignia
dorada.

La selección cerró en el segundo
lugar del medallero del para
taekwondo, luego de cosechar dos
preseas de oro, gracias a las
actuaciones de Iván Torres y Fernanda
Vargas, cinco medallas de plata y dos
insignias de bronce, para un total de
nueve metales.

En para natación, México se ubicó en
tercer lugar del medallero de la
disciplina, tras lograr 11 metales de
oro, 23 de plata y 21 de bronce, para
un total de 55 medallas. El deportista
azteca más destacado en la disciplina
fue Diego López Díaz, quien logró tres
preseas doradas en su cosecha
personal y máximo medallista
nacional en la justa continental; Nely
Miranda, Ángel Camacho y Matilde
Alcázar sumaron dos en sus
respectivas cuentas.

En el para atletismo, la selección
azteca consiguió doce metales áureos,
14 platas y 12 bronces. El para atleta

más destacado de la disciplina fue Juan
Pablo Cervantes, quien acumuló dos

medallas de oro, en 100 metros y 400m
T54.

CCoonn  2299  oorrooss,,   MMééxxiiccoo  cciieerrrraa  aaccttuuaacciióónn  eenn
JJuueeggooss  PPaarraappaannaammeerriiccaannooss  SSaannttiiaaggoo  22002233
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En boccia, los mexicanos se ubicaron
en el tercer sitio del medallero, con dos
preseas de oro y dos de bronce. Los
campeones de Santiago 2023, fueron
Karina Martínez y Eduardo Sánchez.

El para tiro con arco aportó una
medalla dorada a la cosecha nacional,
gracias a la actuación de Samuel
Molina, quien se coronó en las
competencias de arco recurvo
individual varonil. Además, sumó un
bronce al lado de Karen Rocha en arco
recurvo por equipos mixtos.

En para tenis de mesa, Claudia Pérez
Villalba ganó un oro para México, al
conseguir el cetro en las competencias
clase 6-7. La selección sumó también
nueve metales de bronce.

Una nueva generación
Los VII Juegos Parapanamericanos

Santiago 2023 representaron el debut
de varios de los seleccionados, algunos
de los cuales lograron la máxima
distinción de la justa y se convirtieron
en medallistas de oro, entre los
seleccionados que lograron un debut
de oro se encuentran: Fernanda Vargas
de para taekwondo, Osiris Machado de
para atletismo, Karina Martínez de
boccia y Samuel Molina de para tiro
con arco.

De esta forma, la delegación logró la
combinación de juventud y
experiencia para llegar a la cosecha
total de 125 medallas en el cierre de los
VII Juegos Parapanamericanos
Santiago 2023.
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Por Gonzalo Martínez 
La ministra Loretta Ortiz se

pronunció contra la elección de
ministros y jueces mediante el voto
popular, propuesta que fuera
impulsada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

“Yo no considero que sea un sistema
adecuado”, declaró durante su
participación en la Feria Internacional
del Libro (FIL) de Guadalajara, a través
del seminario “El derecho a la
información, la importancia de la
transparencia”.

Ortiz Ahlf defendió que el perfil para
llegar a la Suprema Corte debe ser
específico y que este “no se puede
alcanzar en las urnas siendo electos”.

La ministra puso como ejemplo el
caso de un juez en Estados Unidos que
dictó la pena de muerte a un mexicano
por popularidad y para ascender en su
carrera judicial, pese a haber pruebas
de la inocencia del indiciado.

“No podemos, los que aspiramos a
ser ministros, llegar por un voto
popular”, insistió.

Por su parte, la ministra Margarita

Ríos-Farjat cuestionó si los jueces
deberán mantener el apoyo popular
tras ser electos, lo que podría
condicionar sus decisiones.

“El punto es, ¿dónde están las
garantías de estabilidad judicial?… Es
decir, cada uno de nosotros,
¿queremos que resuelvan en México,
hoy por hoy, personas electas
popularmente? me parece complejo
que eso genere una seguridad a la
sociedad”, mencionó.

Con información de López-Dóriga
Digital

Inadecuado, que jueces y ministros
sean electos por voto popular: ministra 
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Por Gonzalo Martínez 
En el marco de un acuerdo con el

grupo islamista Hamás, que dejó
libres, poco antes, a 14 rehenes
israelíes y tres tailandeses, Israel liberó
a 39 presos palestinos en el tercer día
consecutivo de intercambios de
rehenes por presos en paralelo con un
alto el fuego temporal.

“Todos los prisioneros fueron
liberados de la prisión de Ofer y del
centro de detención de Jerusalén, a
excepción de un prisionero de Gaza
que fue liberado en el cruce de Kerem
Shalom”, indicó a través de un
comunicado el servicio penitenciario
israelí.

“Esta noche (del domingo), 39 presos
de seguridad fueron liberados de una
serie de prisiones”, anunció el
organismo, que destacó que en los
próximos días “continuará
implementando el plan para la
liberación de prisioneros como parte
de la operación para el retorno de los
secuestrados a sus hogares”.

El Club de Prisioneros Palestinos

detalló por su parte que los 39
liberados son menores y que entre
ellos hay 21 residentes de Jerusalén, 17
de Cisjordania ocupada y uno de la
Franja de Gaza.

La puesta en libertad de estos 39
menores eleva a 117 el total de
palestinos -todos niños y mujeres-
liberados en los últimos tres días de
cárceles israelíes en virtud del acuerdo
con Hamás.

Durante su liberación de la prisión de
Ofer se produjeron incidentes entre las
fuerzas de seguridad israelíes y
familiares de los presos y otros
palestinos que acudieron al sitio.

La agencia oficial de noticias
palestina, WAFA, informó de que las
fuerzas israelíes “reprimieron a
familias y periodistas mientras
esperaban la liberación de los
menores”.

Un portavoz de los servicios de
emergencia de la Media Luna Roja
Palestina explicó que sus paramédicos
brindaron atención y trasladaron a
hospitales a tres personas con heridas

de bala -incluido un joven de 15 años-
y un periodista también sufrió heridas.

Agregó también que dos menores de
11 y 13 años fueron también
trasladados a una clínica cercana
debido al efecto de gases lacrimógenos
lanzados por las fuerzas israelíes.

Estos episodios tienen lugar poco
después de la liberación hoy de 17
rehenes que se encontraban
secuestrados en la Franja de Gaza y
que ya fueron llevados a territorio
israelí.

Entre los liberados este domingo por
Hamás hay 14 israelíes (un hombre,
cuatro mujeres y nueve niños y tres
tailandeses). Uno de los israelíes
cuenta con nacionalidad rusa y fue
puesto en libertad como un gesto de
Hamás hacia el Gobierno de Rusia, en
paralelo con el acuerdo de intercambio
de rehenes por presos.

Todos ellos fueron llevados a varios
hospitales del país, incluida una
anciana, según medios locales, que se
encuentra en estado grave.

Con información de EFE

Israel libera a 39 presos palestinos,
tras acuerdo con Hamás 
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